

**L**a investigación, como proceso de búsqueda de conocimiento e interpretación de la realidad para su transformación, tiene que preguntarse siempre por el lugar que los sujetos protagonistas de la realidad que se investiga ocupan en ella. La reflexión permanente al respecto pasa por indagar ¿qué hacer?, ¿cómo hacerlo?, ¿con quiénes hacerlo? y sus respuestas deben dar cuenta de la dimensión ética del proceso, entendida como lo justo y lo correcto, no solamente como lo técnicamente óptimo.

La investigación aplicada desarrollada en contextos particulares facilita la producción de conocimiento a partir de experiencias reales y cercanas a las realidades de grupos humanos específicos, lo cual hace que la aplicación de sus resultados sea más efectiva en tanto permite la participación activa de los mismos sujetos que viven la realidad y protagonizan su transformación.

Reconocer que en el proceso de investigación todos los actores son protagonistas en tanto su aporte al mismo es fundamental para lograr los objetivos, pasa por reflexiones permanentes respecto a la regulación de sus aspectos éticos y por reconocer que el investigador tiene un lugar de guía en el proceso pero que los participantes en él son voces activas. De igual manera, pasa por tener siempre en cuenta que la razón de ser de la investigación debe ser el aporte que hace a la sociedad para el mejoramiento de sus condiciones de vida.

Así, la idea es poder asumir el reto que implica la reflexión sobre la ética de la investigación de manera permanente, más allá de un requisito y protocolo en los proyectos de investigación y el desafío de poder reconocer que es un proceso conjunto en el cual los sujetos son activos en él y no —como en la estructura de viejos paradigmas— “objetos” de la investigación que son evaluados, medidos, escudriñados, congelados en el tiempo sin posibilidad de incidencia en la transformación de su realidad.

La investigación aplicada ha permitido avanzar en este reconocimiento de los sujetos, rescatar su voz activa y generar conocimiento alrededor de temas de importancia que varían de acuerdo con las particularidades de los contextos. Por ello mismo, cumplen un papel transformador y activo en cuanto las respuestas son acordes con las necesidades particulares de los grupos humanos.

Comité editorial